

DIARIO DE TORTOSA

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DEL PAIS

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, en la Administración, y Librería de Bernis.—En Barcelona, en la de Roldós y Compañía, Rambla del Centro, 37.—En Madrid, S. G. A., Alcala, 7 y 8.

Redacción y Administración
Calle de la Estación,
(Ensanche)

PRECIOS DE SUSCRIPCION

... 4 pesetas.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

El eclipse de sol

Como saben nuestros lectores, el próximo 28 de Mayo habrá un eclipse de sol que será total para la Península ibérica en una zona de unas 20 leguas de ancho, cuyo eje se extenderá de Oporto á Eliche. Este acontecimiento celeste es de inmensa trascendencia, y para estudiarlo vendrán á nuestra patria centenares de sabios y astrónomos de todas las naciones cultas del mundo. Consideramos, pues, que debemos dedicar á dicho acontecimiento algún espacio en nuestro periódico.

Sin embargo, no entra en nuestras intenciones dar una reseña técnica y científica del fenómeno en cuestión; pues resultaría supérflua para los lectores inteligentes en la materia, y á los demás los aburriría sin instruirlos. Nos limitaremos, pues, á exponer datos de interés general y al alcance de todos.

Se llama eclipse la ocultación transitoria de un astro por interposición de otro cuerpo celeste entre aquél y el punto de observación. Cuando la luna se coloca entre la tierra y el sol, forma como una pantalla que intercepta la luz del astro diurno, y entonces decimos que hay eclipse de sol. Según el diámetro de la sección del cono de la sombra proyectado por la luna, en su punto de contacto con la superficie de la tierra, es también el ancho de la zona de observación del eclipse. Como la luna y el sol no se hallan á igual distancia de la tierra, todos los observadores no ven á los dos astros proyectados sobre los mismos puntos del cielo, y de esto proviene que un eclipse sea á la vez parcial para unos puntos de la tierra, y total para otros, ó que un eclipse de sol sea total para unos observadores y anular para otros.

Se llama total el eclipse cuando la luna impide por completo la vista del sol. El eclipse es anular cuando la luna solo llega á cubrir el centro del disco solar, dejando libres sus bordes que forman un anillo luminoso. Cuanto más cerca está la luna de la tierra, más nos oculta la vista del sol y más ancha es la sombra que proyecta sobre la tierra.

Esa sombra se traslada de Occidente á Oriente. Como la tierra gira alrededor de su propio eje de Oriente á Occidente, parece que también la sombra de la luna debiera deslizarse sobre la superficie de nuestro planeta en esa misma dirección; pero no hay que olvidar que la luna, á su vez, gira alrededor de la tierra, y eso en dirección de Occidente á Oriente, y como la velocidad de la luna al través del espacio es mucho mayor que la de la rotación de la tierra, la sombra de la luna corre por encima de la tierra, según dijimos, de Oeste á Este. Así es que en la Península el eclipse próximo empezará en Oporto

á las dos y media de la tarde á manifestarse, para ser últimamente observado en Eliche y Alicante un poco después de las cinco. En Madrid el fenómeno será parcial; empezará unos dos minutos después de las dos y media y terminará un minuto después de las cinco.

Un eclipse de sol es tanto más curioso de observar cuanto por término medio un sitio determinado por nuestro planeta no puede ver un eclipse total sino cada trescientos años. La totalidad del fenómeno solo dura de uno á cinco minutos, y dada la poca frecuencia de los eclipses totales, corresponden á nuestro planeta ocho días de eclipse total en cada siglo.

Está, pues, justificada la universal curiosidad que reina para presenciar el majestuoso y raro acontecimiento, cuya impresión es tan profunda en los que logran contemplarlo, no solamente en los astrónomos y los que científicamente estudian las diversas circunstancias del eclipse, sino también en los profanos y las gentes más rudas.

¿Cuáles son las particularidades que se observan durante un eclipse de sol? A esta pregunta vamos á contestar valiéndonos, entre otros, de los preciosos datos consignados en un folleto publicado recientemente por el distinguido astrónomo F. Oom.

Lo primero que llama la atención es el aspecto singular é inusitado que presenta la sombra de los árboles. Habitualmente la luz solar, tamizada por los intersticios del follaje, forma en el suelo pequeños círculos agregados y sobrepuestos que no son sino la imagen del sol producida por cada uno de esos intersticios, actuando como orificio de una cámara oscura. Pero al progresar el eclipse, esos círculos se sustituyen por crecientes, reproduciendo invertida la imagen del astro parcialmente eclipsado. Este efecto es muy evidente, aún para quien no lo espera.

La disminución de la luz no empieza á notarse sino después que la luna tapa la mitad del disco solar. A partir de ese momento se hace cada vez más sensible la oscuridad, constituyéndose por el sola un motivo de admiración y dando al paisaje, con un tono livido especial enteramente diferente del efecto crepuscular, un aspecto lúgubre que, según la frase de un espectador del eclipse de 1898 en la India, hace estremecerse.

Entonces es cuando los pueblos salvajes, los negros, los indios, y aún los mismos chinos, empiezan á dar alaridos infernales y tocar instrumentos diversos para ahuyentar al monstruo que se está comiendo al sol. Los eclipses, según refieren las tradiciones é historias, desde un principio fueron motivos de terror para las gentes. Los caldeos, tan inteligentes en las cosas del firmamento, fueron los primeros que buscaron la causa y dieron la explicación del fenómeno. Los astrónomos indios llegaron á calcular y predecir los eclipses con bas-

tante precisión. Los habitantes aborígenes de América están persuadidos de que el sol está enfadado cuando se eclipsa, y Dios solo sabe lo que hacen para ponerse otra vez bien con el radiante astro. Los griegos, tan cultos, creían que la luna, cuando se eclipsaba, estaba hechizada y que los magos la hacían bajar del cielo para arrojar sobre las yerbas una espuma maléfica. También en la Edad Media los eclipses causaban inmenso terror, y al producirse las gentes se metían en cuevas ó sótanos.

Cuando el eclipse se acerca á su totalidad, se ven sobre los objetos unas rápidas y ténues sombras ondulantes, comparables á los trémulos reflejos que la luz del sol reverbera en el agua, produce en una pared próxima ó bajo los arcos de un puente. Unas veces estrechas y divididas, otras anchas y unidas, corren por doquier con diversa velocidad, efímeras, volubles, imposibles de medir, y en unos eclipses son muy aparentes, en otros apenas visibles. Parecen no pertenecer á la sombra de la luna y si solo tener origen en las irregularidades de la refracción atmosférica, en el delgado haz de luz del creciente solar pronto á desaparecer ó reaparecer. Estos efectos son más notables cerca de los límites de la zona de totalidad que en la línea central de la misma.

Después, al aproximarse la sombra de la luna que corre por la superficie de la tierra como una nube negra, amenazadora y silenciosa, y se precipita sobre nosotros con velocidad mayor que la de una bala de cañón, experimentamos inevitablemente una sensación de espanto á la que en vano pretendemos sustraernos. Nadie, si no ha presenciado antes el fenómeno de éstos, puede formarse idea de tan grandiosa y terrorífica escena.

Para quien ocupa un punto elevado, desde donde la vista abraza un dilatado horizonte, la aproximación de la sombra con su formidable rapidez, es más visible é impresionante. En el momento en que vá á desaparecer el delgado creciente solar, sucede muchas veces un curioso fenómeno: la luz se rompe aparentemente en fragmentos contiguos, semeando cuerdas luminosas, ó una diadema de brillantes que rápidamente vá disminuyendo de tamaño, corriendo unos hacia otros cual gotas de azogue, hasta que reunidos en un solo punto luminoso desaparecen en el instante en que empieza la totalidad del eclipse. Esta aparición, muy interesante, debida sin duda á la irregularidad de la difracción de la luz por las montañas lunares en el borde de nuestro satélite, fué observada y descrita por primera vez por Baily cuando el eclipse de 1836, anular en el Norte de la Gran Bretaña.

Al producirse la totalidad del eclipse entra una oscuridad considerable, y luego de repente aparece la corona solar, admirable espectáculo que arranca una exclamación de en-

tusiasmo al observador más apático. El aire se enfria mucho, y á veces se forma una neblina helada. El alma se encoge en una inefable sensación de angustia.

No solamente en los hombres, sino también en las plantas y los animales hace mucha impresión el raro acontecimiento. Los animales domésticos se muestran sobrecogidos, pero especialmente las aves revolotean locas de terror y lanzando voces lastimeras por algunos momentos para luego enmudecer y buscar sus acostumbrados refugios nocturnos. En cambio los murciélagos y los mochuelos abandonan sus tenebrosas moradas. Las acacias, las mimosas y otras plantas, cierran sus hojas como acostumbra de noche, y algunas flores cierran sus corolas mientras las nictagineas abren las suyas.

Algunas veces la oscuridad es tanta, que para notar las horas del cronómetro ó tomar apuntes se necesita luz artificial; otras veces, empero, no llega á ser mayor que la que se produce á la puesta del sol. Pero pronto todo lo que constituye la grandiosa belleza de un eclipse total, vuelve á desvanecerse, y la luz solar, rompiendo de nuevo por detrás del borde de la luna, difunde una súbita claridad, deslumbradora como la de un potente foco eléctrico, y que vá aumentando por momentos. Entonces, fuera de la reaparición de las sombras ondulantes, el interés cesa para el vulgo, y solo queda el sentimiento de no haber podido gozar por más tiempo el sublime espectáculo, cuya brevedad hace casi imposible prestar atención á todas las peripecias que tumultuosamente se suceden.

Así y todo, la impresión producida por un eclipse total de sol no se olvida jamás, y los primeros días de pasado es absolutamente dominante. ¡Pareca haberse estado en contacto inmediato con las gigantescas fuerzas cósmicas y sus inconcebibles efectos, pasmo de la pequeñez humana!...

J. B.

LO DEL DIA

(Madrid, 4.)

Dato en Barcelona

La cuestión del día es la llegada del ministro de la Gobernación á Barcelona.

Durante las primeras horas de la tarde de hoy, era grande la ansiedad que había por saber noticias de Barcelona.

Las que se han recibido en esta Agencia de su corresponsal en la ciudad Condal, son las siguientes:

«Llegó Date.

Desde la estación de San Vicente vino acompañado del capitán general y del coronel de la guardia civil.



LA SEÑORA
D.ª MARÍA ANDRÉS BARBERÁ
 VIUDA DE SABATÉ
 HA FALLECIDO HOY A LAS ONCE DE LA MAÑANA

(R. I. P.)

Sus afligidos hijos D. José, D. Baldomero, D.ª Carmen, D.ª M.ª de la Cinta y D. Emilio, hijos políticos, nietos, tios, sobrinos, y demás parientes,

participan á sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir á los Claustros de la Catedral mañana á las diez, para acompañar el cadáver á la última morada.

En la estación de Reus le saludaron el gobernador y el alcalde de Tarragona y el alcalde de Reus.

En la estación de Barcelona esperaban al viajero, todas las autoridades, el obispo, los generales, jefes y oficiales de la guarnición y la plana mayor del partido conservador.

Al apearse del tren, se oyó un nutrido aplauso.

El ministro salió del andén á la plaza de la estación, acompañado del capitán general.

Al aparecer Dato en la plaza, se oyeron algunos silbidos.

El general Delgado mandó retirar la fuerza que formaba en los alrededores de la estación y entonces se oyeron vivas á Cataluña y á otras cosas.

La policía repartió sendos garrotazos y detuvo á 17 de los más alborotadores.

Al llegar á la Capitanía general formó la compañía de Cazadores de Figueras con bandera y música, encargada de tributar los honores de ordenanza, y tocó la marcha Real, oyéndose aplausos y silbidos.

Enseguida de llegar el ministro á la Capitanía general, recibió á los generales, jefes y oficiales de la plaza, diciéndoles que el Gobierno confía mucho en el ejército para llevar á cabo la regeneración del país.

Después pasó á saludar al señor Dato el Sr. Planas y Casals, en nombre del partido conservador barcelonés.

Planas y Casals dió la bienvenida al ministro, deseándole que su estancia en Barcelona le fuera tan grata como beneficiosa esperaba que sería á los intereses de Cataluña.

Cuando salió Planas y Casals de la capitanía se retiró el Sr. Dato á descansar.

Esta tarde visitará el ministro los grandes talleres de la Industria Catalana.

Varios grupos, después que se retiró el piquete del palacio de la comandancia general, cantaron los Segadores con el acompañamiento de vivas y mueras que es de rigor y después se esparcieron por diferentes calles invitando á cerrar los establecimientos.

Algunos de la Rambla, obedecieron á los grupos, y se cerraron.

La benemérita y la policía disolvieron los grupos.

Ahora reina tranquilidad.

**Conferencia
 Versión oficial**

—El subsecretario de la Goberna-

ción ha celebrado una conferencia con el Sr. Dato.

Le ha dicho éste que el recibimiento que ha tenido ha sido respetuoso; que á su llegada se tocó sin novedad la Marcha Real y confiesa que en el trayecto de la estación á la capitanía general se oyeron algunos silbidos.

Dato á Silvela

—Esta misma versión le ha telegrafado el Sr. Dato á Silvela, poco después de su llegada á Barcelona.

Como siempre

—El Gobierno, como siempre, concede poca importancia á estos sucesos y está satisfecho del recibimiento que el elemento sano de Barcelona le ha dispensado hoy al ministro de la Gobernación.

Y esto es todo lo que se ha telegrafado hoy de Barcelona.

**El Directorio
 procesado**

(Madrid 4.)

A primera hora de la tarde han declarado en el juzgado de la Universidad, los señores Paraiso, Alba, Mora, Amusco, marqués de Palomares y Núñez.

Se declararon firmantes y autores del Manifiesto denunciado, confirmando la declaración de sus compañeros; que fueron anteriormente citados.

En vista de ello, el juez entregó al señor Paraiso el auto de procesamiento de los seis declarantes.

Estos quedaron en libertad provisional, sin fianza, con la obligación de presentarse el último día de cada mes.

También han sido procesados los directores de «El Siglo Futuro» y de «El País» señores Necedal y Barrantes.

En los alrededores de la Casa de Canónigos aguardaban al señor Paraiso 30 ó 40 comerciantes amigos suyos.

En todos ha producido gran sorpresa el auto de procesamiento concebido en términos poco en armonía con los hábitos curialescos.

Se recuerda que, generalmente, á

los procesados se les obliga á presentarse una vez por semana y en cambio á los del Directorio se les deja en libertad todo el mes, con lo cual no tendrán que interrumpir su campaña de propaganda.

Los mismos procesados creían que se les pediría fianza personal.

En previsión de ello, sus amigos se hallaban dispuestos á abrir una subscripción para costear las fianzas.

El Sr. Costa era partidario de que se constituyese, desde luego, en la prisión todo el Directorio.

El Sr. Paraiso opinaba que era preferible depositar fianza para que el Directorio quede en libertad de acción y pueda continuar su campaña de propaganda.

CRÓNICA GENERAL

Censura telegráfica

Con motivo de los sucesos ocurridos ayer á la llegada del Sr. Ministro de la Gobernación en Barcelona, los telegramas y telefonemas que se expidieron, dando cuenta de los incidentes que se desarrollaron, fueron mutilados por la censura.

Los telegramas se enviaban al Gobierno civil, en donde los revisaba el secretario del Sr. Sanz y Escartín.

Como es consiguiente, el citado servicio sufrió, con dicha inútil y extemporánea medida, un considerable retraso.

En los círculos políticos de la Corte, no se habló á última hora de la tarde, de otra cosa, que de lo ocurrido en Barcelona, al llegar el Sr. Dato.

Ejercióse también en Madrid rigurosísima censura en los telegramas recibidos, lo que dió origen á que las fantasmías hicieran camino, comentándose con preferencia los sucesos de Barcelona.

Imposible, imposible

Es imposible resistir la pestilencia de las cloacas de las calles del Angel y San Roque, y esto que los calores aún no aprietan.

En cuánto llegue el pleno verano, si antes el Sr. Alcalde no ordena el saneamiento, la limpieza y la desinfección, tememos el desarrollo de enfermedades infecciosas.

¿Cuándo se estudia por el Arquitecto municipal, una reforma completa, que con la urgencia del caso, debería aceptar y realizar el Ayuntamiento?

Tenemos el deber de señalar los peligros que ofrece el estado del subsuelo de Tortosa, aunque no seamos atendidos en nuestras fundadas quejas.

Pues lo que importa, es sepultar en el cauce del río, y en sus inmediaciones, tierras, piedras y materiales.

Lo demás, no es necesario.

Habla el señor Sagasta

Nuestro ilustre jefe manifestó ayer, ante varios amigos y periodistas, que jamás ha conocido una situación más difícil que la que actualmente atraviesa el Gobierno del Sr. Silvela, pues además del regionalismo que se ha despertado y de la situación difícil de la Hacienda, dentro de la familia de los gobernantes, existen luchas que de día en día se agrandan, y que darán al traste, en plazo no muy largo, con la presente situación.

El buque «Pedro»

Con destino á la acreditada serrería y almacén de maderas de nuestros particulares amigos Sres. Hijos de Jaime Nicolau de esta ciudad, acaba de llegar al puerto de Vinaroz, el magnífico buque «Pedro», con un importante cargamento de madera de Mobila.

Sirva de aviso á sus numerosos clientes.

El objeto del viaje del esclarecido escultor tortosino Sr. Querol á Barcelona, es la construcción en granito, bajo su dirección, del grupo escultórico que ha de rematar el cuerpo central del nuevo Palacio de Justicia.

Algunos aficionados de esta ciudad, se disponen á partir para Tarragona, con objeto de presenciar mañana la corrida de toros anunciada, en la que lidiarán los espadas *Algabeño* y *Dominquin*.

Divertirse.

El lunes último visitó La Galera, el Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, administrando el sacramento de la Santa Confirmación, durante la mañana del martes. Fué bien recibido en aquel pueblo.

Ultimamente, en el Noviciado de Ntra. Sra. de la Consolación del arrabal de Jesús, han profesado siete Hermanas, vistiendo el hábito doce. Con este motivo se celebró una fiesta.

ta muy lucida.

El Gobernador civil, ha pasado el tanto de culpa al Juzgado de instrucción de Gandesa, sobre intrusión de Raimunda Corbella Bartolomé, que ejercía actos de comadrona en Flix, sin título legal que le autorizara.

Ha sido denunciado nuestro colega *El Ollamor*, de Castellón.

Sentimos el percance sufrido por el colega, y le deseamos salga en bien de este tropiezo.

Fallecimiento

Esta mañana ha pasado á mejor vida, la virtuosa señora doña María Andrés Barberá, viuda del Sr. Sabaté, y madre de nuestro distinguido amigo, el inteligente y activo doctor don José.

Comprendemos la profunda pena que le aflige, y participamos de ella muy sinceramente.

Mañana á las diez será conducido á la última morada el cadáver de la finada, reuniéndose el cortejo fúnebre en los claustros de la Catedral. Suponemos que el acompañamiento, será lucido y numeroso.

A sus aflijidos hijos don José, don Baldomero y don Emilio, así como al resto de su apreciable familia, testimoniamos la expresión de nuestro sentimiento, deseando á todos resignación y fortaleza suficientes para soportar este golpe.

Por el eterno descanso del alma de doña María Andrés Barberá, elevamos á Dios sentidas oraciones.

Hoy habrá almorzado con el ministro de la Gobernación Sr. Dato, en Barcelona, nuestro ilustre jefe provincial, el Excmo. Sr. Marqués de Marianao.

En el tren del mediodía de anteayer, llegó á ésta nuestro querido amigo don Francisco de Gargallo, con su distinguida familia, que viene á pasar una temporada en su hermosa torre de la vecina ciudad de Roquetas.

Damos al Sr. Gargallo la bienvenida y deseamos les pruebe su estancia en este su país nativo.

Bastante concurridas se ven todos los días las funciones del mes de María que se celebran en nuestros templos.

La Dirección de contribuciones, con fecha 22 de Marzo último, se ha declarado incompetente para entender en la alzada de don Salvador Escoda Ferré, contra su inclusión como hacendado forastero sin casa abierta, en el reparto de consumos girado en Tivisa para 1897-98, al apoyo de que no alcanzando la cuantía á 100 pesetas, la providencia de primera instancia puso término á la vía gubernativa, prescindiéndose de las infracciones reglamentarias, en que se apoyaba el reclamante.



«He encontrado en su preparado ODOL, calidades «no conocidas en ninguno de los otros dentífricos», haciéndole ser para mí el mejor para la

higiene de la boca, según he visto el resultado en los clientes que lo han usado.

Zaragoza, 18 Marzo 1900.

Pedro Barrios García.
Médico Cirujano.

Precio Ptas. 2 y plás. 3'50.

Arco Iris Excelente papel para fumar de esmerada fabricación. Empléanse en ella materiales de superior calidad, acompañados de productos balsámicos que, á la par que comunican al tabaco un sabor agradabilísimo, no afectan la garganta ni los órganos respiratorios.

De venta en los estancos, y al por mayor, en Barcelona, en los principales depósitos de papel de fumar.

Nuestros apreciables lectores, leerán en la presente edición, un anuncio de la bien reputada firma de los señores **Valentín & Cia.**, Banqueros y expendeduría general de lotería en **Hamburgo**, tocante á la lotería de Hamburgo, y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos, alcanzar en un caso feliz, una fortuna bien importante. Esta casa envia también gratis y franco, el prospecto oficial á quien lo pida.

LOS SUCEOS DE BARCELONA

Dicen:

«El Noticiero Universal»

La insensatez y el poco acierto que en sus trabajos han tenido los que imprudentemente han aconsejado al señor ministro de la Gobernación su viaje á esta capital en las actuales circunstancias, contrasta con la actividad desplegada por los que no ocultan su desagrado por los efectos de una política que va siendo funesta para los intereses generales del país. Estos últimos se multiplican y el resultado de sus gestiones, acaso sorprenda por su trascendencia cuando dentro de unos días visite á esta capital el señor Paraiso.»

«La Publicidad»

El cierre de tiendas en las calles que hemos enumerado ha continuado durante la tarde.

Los comentarios que el público hacía acerca los sucesos hoy desarrollados, eran variados y pintorescos; por lo mismo nos abstenemos de reproducirlos.

Los detenidos con motivo de lo ocurrido en el paseo de la Aduana fueron 18; de ellos algunos quedaron en libertad poco después, y otros lo fueron á media tarde.

No es de extrañar la libertad de unos pocos; antes lo es que no lo hubieran sido en el acto todos los demás. Las detenciones se hicieron al *tun tun* habiendo llegado á prenderse á un muchacho que en un tranvía dejaba en alta voz que *Dato no le era simpático.*

«La Ven de Catalunya»

«En resúm, la arribada que ha fet Barcelona al senyor Dato, reflecta ab bastanta exactitud l'estat d'esperit dominant á Barcelona.»

Si el senyor Dato ha tengut temps y serenitat para reflexionar, de la seva arribada n'ha d'haver tret la impressió del divorci complert, absolut, entre Barcelona y'l Govern que ell representa.

Llevat de l'element oficial y de las contadísimas personas que per compromís personal han anat á rebel, al andén no hi havia més que un parell de dotzenas d'infelissos, reclutats pel gran cacich en algún dels poblets que ancara té per feudo.

Barcelona, la gran ciutat que té

mitg milló d'habitants y que en riqueza y en cultura es la primera d'Espanya, no hi ha figurat per res en la recepció feta á n'en Dato.

Ni'l Foment, ni l'Ateneu, ni la Económica, ni cap de las entitats que representan la industria, el comerç, el treball, la cultura de nostra terra hi tenia representació aquest mati á la estació de França.

A Madrid aná á despedir al ministre tota la requincalla del man oficial: diputats, senadors, generals y empleats de totes graduacions. Avuy, al baixar á la estació de França, s'ha trobat ab la mateixa mena de gent que l'aná á despedir á Madrid... ab menos cantitat y ab menos graduació. Debia sembrarli al senyor Dato que no havia cambiat de residencia.

No ho prengui'l señor Dato com un desayre á sa persona el fet d'aquest apartament de tot lo que aquí representa alguna forsa social positiva. No es d'ell, personalment, de qui s'aparta Barcelona y Catalunya entera; el cas es molt més grave—de qui's va apartant cada dia mes es dels que governan l'Estat. Y en aquesta tasca de separar á Catalunya dels que governan á Espanya, el Govern de que en Dato forma part, es dels que hi han pres part més activa.»

EXTRANJERO

Paris 4.

La toma de Brandfort

Se han recibido telegramas de Bloemfontein en los que participan que los ingleses se han apoderado de las posiciones de Brandfort, efectuando para ello tres columnas un movimiento combinado.

Los boers se retiraron precipitadamente.

Ha llegado á las inmediaciones de dicho punto un nuevo cuerpo de tropas boers, compuesto de cuatro mil hombres.

—En un telegrama oficial confirma el general Roberts las anteriores noticias y añade que sus pérdidas no han sido muchas y que los boers se retiran hácia el NE.

De Tabanhu

—Se han recibido algunos telegramas dando cuenta de los combates librados cerca de Tabanhu, el domingo y lunes últimos.

Los ingleses trataron de cortar la retirada del general boer Davet, trayéndose un combate que duró todo el día del domingo, con resultado incierto.

Los ingleses se retiraron el lunes hacia Bloemfontein.

El general Roberts avanza hacia el Norte.

Proyecto abandonado

—Comunican de Copenhague que en aquella capital se considera completamente abandonado el proyecto de vender á los Estados-Unidos las antillas danesas.

Entereza de un general

Los periódicos de Londres aprueban la conducta del general Buller, por haberse negado á radactar, como le ordenó el War Office, un telegrama especial destinado á calmar la opinión pública en Inglaterra, desfigurando los hechos del combate de Spion's Kop, donde fueron derrotados los ingleses.

En vista de su negativa, el Gobierno publicó los documentos que había recibido referentes á este combate, los cuales publican también los periódicos de aquella capital.

Movimiento de tropas

—El *Daily Telegraph* publica un telegrama de Bloemfontein, diciendo que una brigada de caballería inglesa ha llegado á Isabelfontein.

Otro telegrama anuncia que los ingleses se han apoderado de Brandfort.

La comisión boer

—Algunos periódicos publican telegramas según los cuales la comisión boer que vino á Europa, al embarcar ahora para los Estados Unidos, ha publicado un manifiesto diciendo que los fines que se proponía en sus gestiones eran conseguir que se aplicaran los principios proclamados en la Conferencia de La Haya.

Añaden que van ahora á los Estados Unidos para pedirles el arbitraje con objeto de terminar una guerra fratricida, y que si Inglaterra no lo acepta, quedará plenamente probado que lo que se propone es acabar la vida de las dos Repúblicas Sud-africanas.

ULTIMA HORA

TELEGRAMAS

Servicio especial del DIARIO DE TORTOSA

Quebranto

Madrid 5—11 mañana.

Se comenta desfavorablemente para el Gobierno, lo ocurrido ayer en Barcelona, á la llegada del ministro Sr. Dato.

La mayoría de la prensa, considera poco oportuno el viaje.—*Mencheta.*

Pigota

LINIA PUZA DE VACA RECIENTE

(Prévio análisis microscópico)

Todos los días festivos de 11 á 12 mañana

DR. SABATÉ

Especialista en PARTOS y enfermedades de mujeres y niños.

Angel, 16, Principal.—TORTOSA.

Juan Bautista Álvarez TORTOSA

En el acreditado establecimiento de DON JUAN BTA. ALVAREZ, se ha recibido un grande y variado surtido de géneros, propios para la presente temporada.

En donde predominan los ricos trajes de seda, damasés, negros y color, crepones y lanas púise, alpaca de lana negra y de color, sadalinas, céfres, bordados, posegú inglés, irlandesa, moires, marquisinas, vichys, y otros artículos de verdadera fantasía.

También se ha recibido un buen surtido de trajes para caballero, de estambre, Chaviot de lana, alpaca, granadas negras y de color, y los últimos driles de Palma.

No olvidarse de pagar á visitar dicho establecimiento, seguros de encontrar en él, elegancia y baratura

3.—Calle del Angel.—3

PERSIANAS

Depósito de Ramón Marqués, calle de Mercaderes núm. 5.

Se venden á ocho céntimos palar: se repintan y componen las usadas.

Mercaderes, 5, Tortosa.

Imp. del Diario, calle de la Estación.—Tortosa.

Invitación para participar á la próxima GRAN LOTERÍA DE DINERO

500.000

Marcos

Ó APROXIMADAMENTE

PESETAS 800.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado en Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio á M.	300000
1	Premio á M.	200000
1	Premio á M.	100000
2	Premios á M.	75000
1	Premio á M.	70000
1	Premio á M.	65000
1	Premio á M.	60000
1	Premio á M.	55000
2	Premios á M.	50000
1	Premio á M.	40000
1	Premio á M.	30000
2	Premios á M.	20000
26	Premios á M.	10000
56	Premios á M.	5000
166	Premios á M.	3000
206	Premios á M.	2000
812	Premios á M.	1000
1518	Premios á M.	400
36952	Premios á M.	155
19490	Premios á M.	300, 200,
134, 104, 100, 73, 45, 21		

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 718,000 billetes, de los cuales 59.180 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 54.820 billetes gratuitos importa

MARCOS 11,764,525

ó sean aproximadamente

Pesetas 19,000,000.

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59,180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000 de la segunda 55,000, asciende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000 en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500,000 especialmente 300,000 200.000 Marcos etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billeto original, entero: Pesetas 10.

1 Billeto original, medio: Pesetas 5,—

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

25 de Mayo de 1900

VALENTÍN Y COMPAÑIA

HAMBURGO

(Alemania)

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida



Jarabe de Rabano Yodado
de GRIMAULT y Cia
Recetado por los médicos en lugar del jarabe antiescorbutico y del aceite de higado de bacalao, para combatir el linfatisimo, el usagre, las erupciones de la piel en los niños pálidos, encienques, y delicados, para resolver las glándulas del cuello y reanimar el apetito.
8, Rue Vivienne, PARIS
y en todas las Farmacias.

HIERRO LERAS

Fosfato de hierro liquido recetado con éxito á las jóvenes anémicas, á las señoras delicadas, á los niños débiles y privados de apetito, cansados por los estudios ó el crecimiento. Siempre bien tolerado, restituye al cuerpo el hierro y los fosfatos que le faltan.

Deposito 8, rue Vivienne, PARIS.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Mayo de 1900

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos-Aires los magníficos y rápidos vapores franceses.

el día 11 de Mayo el vapor "AQUITAINE"

el día 21 de Mayo "ITALIE"

LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 27 de Mayo para Dakar, Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés:

BRETAGNE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp., Plaza de Palacio.—Barcelona

CHOCOLATES Y CAFÉS

DE LA

COMPANIA COLONIAL

TAPIOCA TES.

37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES.

DÉPÓSITO GENERAL

CALLE MAYOR, 18 Y 20.

MADRID

Puntos de venta en Tortosa: en el establecimiento de D. ENRIQUE CARPA y otros.

DEPOSITO GENERAL
Srta Viuda de RAFAEL ROMERO JEREZ



SE BUSCAN AGENTES SERIOS

Personas de todas clases, deseando encargarse de la Agencia de una sociedad por acciones, mediante fuerte remesa, han de dirigirse bajo F. J. 300, deal Centro anuncios de G. L. Daube y C.ª Francfort. Ms.

Anemia, Clorosis, Escrofulismo, Raquitismo,
DEBILIDAD GENERAL, ETC.

Curación por el JARABE VINOSO RESTAURADOR

de E. D. ESTRANY

A base de Coca, Quina, Rabano y Iodo.

Disponible